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Lo pitit journau de    
Sent-Sauvéstre  

                                            
    (Le petit journal de St Sylvestre)          AVRIL 2024 

EDITO DU MAIRE 

Chères administrées, chers administrés, 

Le printemps est là, la nature reprend vie, la pluie 
tombée en abondance permet de recharger nos 
réserves… une nouvelle inquiétude qui se rajoute 
à la liste de plus en plus importante pour les com-
munes de notre taille.  

En effet le 11 Avril 2024 le conseil municipal a voté 
un budget difficile à mettre en place. En terme de 
fonctionnement nous avons réduit au maximum les 
dépenses qui n’étaient pas des plus élevées… Les 
dotations en baisse de l’état nous contraignent 
d’augmenter d’un point la taxe foncière. Cela re-
présente une augmentation d’environ 10 € / hab /
an. Ainsi les recettes restent seulement stables. 
Mais cela nous permettra de continuer d’investir 
dans quelques projets nécessaires à la vie com-
munale. 

Les travaux de la salle des fêtes progressent bien. 
Du mobilier sera ajouté afin de permettre l’accueil 
du public. A ce sujet la subvention au titre de la 
dotation d’équipements des territoires ruraux ap-
porté par l’état a été divisée par deux. En effet 
nous sommes passés d’une aide de 40 % à 20 %. 
Les consignes de l’état sont tombées. Les écono-
mies passeront d’abord par les collectivités... 

En terme de voirie, nous avons voté la réfection de 
la route de chez Chandeau, du chemin menant à 
l’étang de l’âne et d’un chemin à la Borderie me-
nant à des habitations. Elan a prévu la réfection de 
la route menant de Cloud à l’Abeille. 

La sécurisation de l’entrée du bourg avec des 
écluses a pris du retard mais devrait être réalisée 
cette année. 

A été votée la canalisation des eaux pluviales à 
Fanay qui limitera l’inondation de terrains et de 
sous-sols en bas du village. 

Nous allons mettre en place une aire de stationne-
ment sur le délaissé de Malessard que le départe-
ment nous a rétrocédé afin de permettre le station-

nement aux randonneurs et de limiter le nombre 
de voitures sur la place de Grandmont. 

En terme de tourisme nous participons à l’achat de 
2 panneaux qui mettent à l’honneur le trésor de 
Grandmont. Ce trésor qui a été dispersé sera le 
lien entre différentes communes du Limousin. Un 
travail remarquable réalisé par la SASSAG.  

Ensuite le chemin mettant à l’honneur les carriers 
de Saint-Sylvestre est en cours de finalisation et 
cela, en grande partie grâce à Monsieur Biron que 
nous remercions chaleureusement.  

Enfin nous continuons de répondre aux besoins de 
notre belle école et de tous nos administrés dans 
un cadre public. 

Malgré tout, le conseil municipal ne perd pas son 
enthousiasme et la vie locale associative continue. 

Les « Petits Ecoliers » travaillent sur une belle fête 
de l’école, le « Comité des Fêtes » propose de 
belles animations ces prochains mois ; nous ren-
drons hommage pour la 80

ème
 année aux maqui-

sards de Grandmont…  

D’ailleurs, vous trouverez dans ce bulletin un ar-
ticle de Madame Moreau qui nous ramène 8 dé-
cennies en arrière à Saint-Sylvestre... 

Je vous souhaite une belle lecture. 

Angélique Terrana, 

Maire de Saint-Sylvestre. 
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Budget 2024 

Dépenses Recettes 

 CHARGES A CARATERE GENERAL                       

( Eau, électricité, carburant, entretien des bâtiments, 

voirie, maintenance, assurances, publications, télé-

communications….) 

233 390€ 

CHARGES DE PERSONNEL ET FRAIS ASSIMILES  

420 000 € 

AUTRES CHARGES DE GESTION COURANTE( In-

demnités élus, cotisations, service incendie, subven-

tions aux associations...) 

103 674 € 

CHARGES FINANCIER( emprunts et intérêts) 

7 903 € 

Résultat de clôture 2023 

IMPOTS ET TAXES  

442 546 € 

DOTATIONS ET PARTICIPATION DE L’ETAT (Dont 

attributions de compensation d’ELAN 54 048 €) 

 

265 003 € 

ATTENUATION DE CHARGES (remboursement su 

rémunération du personnel)  

5 000 € 

AUTRES RECETTES DE GESTION COURANTE 

(revenu des immeubles…) 

9 385  € 

PRODUITS DES SERVICES ET VENTES DIVERSES  

64 129 € 

EXEDENT DE FONCTIONNEMENT 

145 072 € 

EXCEDENT DE FONCTIONNEMENT(  2023) 

403608 € 
INVESTISSEMENT 2024 

 ( Salle des fêtes, route de chez Chandeau, eaux plu-

viales Fanay, écluses à l’entrée du bourg…) 

823 795 € 

ATTRIBUTION DE COMPENSATIONS A ELAN ( Voi-

rie) 

14 251 € 

RESULTAT ANTERIEUR REPORTE 

56 712 € 

EMPRUNT  

 ( Salle des fêtes) 

300000€ 

VENTE DE TERRAIN 

31 510 €  

SUBVENTIONS (état et département) 

343 113 € 

EMPRUNT 

31 759 € 

En résumé:  
Budget 2023 
Les dépenses de fonctionnement ont diminué de 0,63 %. Le passage à l’éclairage modéré et le chan-
gement des ampoules de nos lampadaires en LED, nous a permis de maîtriser l’augmentation de 
l’énergie. 
Les dépenses d’investissement ont augmenté de 34,76 %. 
Budget 2024 
La part principale en investissement de la commune est portée sur les travaux d’extension et de réno-
vation de la salle polyvalente. Du fait du retard pris pour le commencement du chantier, le coût total 
des travaux a augmenté et les subventions ne sont pas toutes à la hauteur du montant prévu . Afin 
d’absorber cette augmentation, un recours à l’emprunt est nécessaire pour lisser cet investissement 
sur plusieurs années. 
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Demande à la population de Saint-Sylvestre 

Si vous retrouvez des photos anciennes de notre commune, paysages, bâtiments nous serions 

ravis de les numériser afin de les conserver dans la bibliothèque privée de la mairie. Ces té-

moins du temps sont importants afin de préserver notre patrimoine. Evidemment elles vous se-

ront rendues. 

Numéros utiles  

À conserver... 

CONSEIL DEPARTEMENTAL 

(Chutes d’arbres sur une route départementale) 05 55 56 79 45 

ENEDIS  

(Panne de courant) ............................................. 09 72 67 50 87 

ORANGE SERVICE CLIENT GRAND PUBLIC 

(Panne)……………………………………………...3900 n° unique 7 jours/7 

SERVICE DECHETS ELAN  

(Ordures ménagères) ......................................... 05 55 76 09 45 

SYDED  

(Demande carte déchetterie) .............................. 05 55 12 12 87 

SAUR CLIENTELE  

(Fuites) ............................................................... 05 87 23 10 00 

TRESOR PUBLIC DE BESSINES .....................  05 55 76 00 78 

Mairie 
 

Du lundi au vendredi : 9 h 00 - 12 h 00 et 14 h 00 -17 h 00 
Le samedi : 9 h 00 -12 h 00 
 
Téléphone mairie : 05 55 71 33 66 
 
Mail : mairie.stsylv87240@orange.fr 
 
Site internet : www.saint-sylvestre-limousin.fr 
 

Ecoles 
Ecole Maternelle : 05 55 71 80 29 
Ecole primaire : 05 55 71 33 22  

https://www.google.com/search?q=ecole+st+sylvestre&oq=ecole+st+sylvestre&aqs=chrome..69i57j0l2j0i22i30i395l5.3993j1j15&sourceid=chrome&ie=UTF-8#
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RECENSEMENT 

 
Chaque jeune Français de 16 ans doit se faire recenser.  

Son recensement citoyen (parfois appelé par erreur recensement militaire) 

fait, il reçoit une attestation de recensement.  

Il doit présenter cette attestation lors de certaines démarches (par 

exemple, pour son inscription au bac avant 18 ans). Le recensement per-

met à l'administration de convoquer le jeune à la journée défense et ci-

toyenneté (JDC).  

PANNEAUPOCKET 

A Saint-Sylvestre, retrouvez toutes les informations et alertes de la commune de 
sur PanneauPocket. 

1) Téléchargez l’application PanneauPocket 

2) Recherchez Saint Sylvestre 

1) Cliquez sur le pour l’ajouter à son favori 

LA CARTE D’IDENTITÉ À PORTÉE DE CLIC 

L’Etat simplifie les démarches, ma demande de carte d’identité se simplifie : 

►Je peux faire ma pré-demande en ligne via un ordinateur, une tablette ou un smartphone 

►Je crée pour cela un compte personnel sur le site de l’agence nationale des titres sécurisés : 
http://predemande-cni.ants.gouv.fr/ et je saisis mon état civil et mon adresse 

►Je prends note du numéro de pré-demande qui m’est attribué 

►Je choisis l’une des mairies équipées de bornes biométriques (liste sur le site de ma Préfec-

ture). Certaines mairies proposent des rendez-vous pour éviter les files d’attente. 

►Je rassemble les pièces justificatives. 

►Je me présente au guichet de la mairie avec le numéro de ma pré-demande pour y déposer 

mon dossier et procéder à la prise d’empreintes digitales. 

►Je retire ma carte d’identité dans la mairie où j’ai déposé ma demande. 
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Travaux sur la commune 

Salle des fêtes :  

Dès mi-décembre les premières préparations de chantier 
ont débuté. Les entreprises Tech-elec 87 et APGC ont neu-
tralisé les réseaux.  

Après la préparation du chantier, mi-janvier, l’entreprise 
Germanaud a débuté la démolition de la pointe Nord de la 
salle, puis courant février et mars les nouvelles fondations 
et l’extension sont sorties de terre.  

Par la suite la nouvelle charpente est posée par l’entreprise 
Guyot, les menuiseries extérieures sont posées par l’entre-
prise Naudon-Mathé et l’entreprise Charrier poursuit avec 
les enduits de l’extension.  

En intérieur les cloisons et faux plafonds sont posés par l’entreprise Margot et fils, les menuiseries 
par SLMC, les sols par Alliance carrelage 87, la plomberie par APGC et l’électricité par Tech Elec 
87. La peinture sera réalisée par Rougier Bâtiment. Si le temps le permet, la fin des travaux est pré-
vue la dernière semaine de juin. 

 

 

http://predemande-cni.ants.gouv.fr/
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SASSAG  

Notre association (La Société des Amis de Saint-Sylvestre et de l’Abbaye de Grandmont) a 90 

ans cette année. 

Revenons en arrière, que se passait-il en 1934 ?  

Nous sommes en 1934, Albert Lebrun est Président de la République, l’affaire 

Stavisky défraie la chronique, des manifestations parisiennes dégénèrent à plu-

sieurs reprises, des morts, de nombreux blessés… 

La « Traction avant », véhicule révolutionnaire créée dans les bureaux d’études 

et ateliers Citroën du quai de Javel, fait son 

apparition en mettant en œuvre des caracté-

ristiques modernes : transmission avant, car-

rosserie monocoque, roues à suspension 

indépendante, freinage hydraulique. 

Des coupes budgétaires sont effectuées, un 

plan de relance en cinq ans établi. Les pen-

sions ne représenteront plus que 50% du salaire d’activité. L’impôt sur les revenus est majoré de 

10% et les conditions de reconnaissance des diplômes d’ingénieur bien établies. Jean Barbier est le 

Maire de Saint-Sylvestre, depuis son élection le 29 septembre 1929. 

Et le 16 septembre 1934, s’ouvre la première Assemblée Générale de l’association. Elle a été créée à 

la date du dépôt de ses statuts le 2 avril, parution au Journal Officiel du 11 avril 1934. 

En fait, il s’agit d’officialiser et d’étendre l’action d’une organisation établie en 1927, le 

« Comité pour les réparations de l’Eglise de Saint-Sylvestre ».  

Le maître d’œuvre en est Antoine MOUGNAUD. 

La séance démarre en « petit comité », un bureau a été constitué pour le dépôt des 

statuts en Préfecture, et la première décision de cette assemblée est de construire un 

bureau plus structuré. 

Les postes sont doublés, la plupart des titulaires sont dotés d’un adjoint, le Président Antoine Mou-
gnaud a pour vice-Présidents MM. l’Abbé Lefort et André Dessagnes, M

lle
 Jeanne Girard (Secrétaire 

général) a pour Secrétaire-adjoint M. Adrien Mougnaud, M. Marius Carré, Trésorier a pour Trésorier-
adjoint M. Tamisier et M. André Barny occupe le poste d’Archiviste.  

Le bureau est en ordre de marche ! 

L’enthousiasme est déjà présent, l’exposé de M. de Nussac en est la preuve (voir le compte-rendu de 
l’Assemblée Générale sur le site de l’association - https://sassag.com/Pages/PV-AG-1934.pdf).  

L’idée des fouilles est présentée, ainsi que l’achat du premier terrain, de même que la mise en 
valeur des objets qui pourraient être retrouvés !  

Nous vivons, alors, par anticipation, nos préoccupations actuelles. En fait, dès la création de l’Associa-

tion, une vision presciente du chantier de redécouverte de l’histoire de notre Abbaye, se fait jour. 

 

La parole à nos associations 
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Quelques règles…. 

Nuisances sonores 

Par arrêté municipal, à Saint Sylvestre, les travaux de bricolage et de jardinage réalisés par des par-

ticuliers à l’aide d’outils ou d’appareils susceptibles de causer une gêne pour le voisinage en raison 

de leur intensité sonore sont autorisés :  

Les jours ouvrables de 8 h 30 à 12 h 00 et de 14 h 30 à 19 h 00 

Les samedis de 9 h 00 à 12 h 00 et de 15 h 00 à 19 h 00 

Les dimanches et jours fériés de 10 h 00 à 12 h 00 

En ce qui concerne les travaux réalisés par les professionnels les travaux bruyants ne peuvent être 
exécutés la nuit (entre 20 h 00 et 7 h 00) et ne sont pas autorisés les dimanches et jours fériés 
sauf en cas d’intervention urgente ou nourriture d’animaux d’élevage et travaux agricoles saison-
niers. 
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FERMETURE DU RESEAU CUIVRE 

Orange notifie la sélection de notre commune dans le troisième lot de ferme-
ture du réseau cuivre suite à la phase de partage qui s’est déroulée jusqu’au 
15 septembre 2023.  
  

Cette fermeture se déroulera en deux temps, conformément au cadre prévu par la régula-
tion :  
 La fermeture commerciale des offres sur réseau cuivre le 31 janvier 2026 : plus aucune 

prestation d’accès à la boucle locale cuivre d’Orange ne sera commercialisée. Concrè-
tement, cela signifie qu’à partir de cette date il ne sera plus possible de souscrire à une 
offre sur réseau cuivre ;  
 

 La fermeture technique des offres sur réseau cuivre le 31 janvier 2027 : toutes les pres-
tations d’accès à la boucle locale cuivre d’Orange devront avoir été résiliées par chaque 
opérateur. Les usagers, particuliers comme professionnels, devront migrer vers le ré-
seau de fibre optique, ou selon les cas, vers une solution alternative, afin de conserver 
l’usage de leurs services.  
 

L’ensemble des fournisseurs d’accès Internet associés au projet prendra contact avec nos 
administrés, particuliers ou professionnels pour les accompagner dans la migration de leur 

Dès le mois de Juillet la collecte en porte à 

porte des déchets recyclables rentre en vi-

gueur. 

Les bacs à couvercle jaune sont en cours de 

distribution sur Saint-Sylvestre. 

Les foyers seront équipés individuellement. 

Cependant si l’accès ou la technique ne le per-

met pas, des points de regroupement vont être 

créés ou des éco-points seront à proximité. 

La collecte aura lieu une se-

maine sur deux sans limite de 

levée. Il s’agira des semaines 

paires pour notre commune. 

Enfin les tarifs ne subiront pas 

de hausse. 

Collecte des déchets recyclables en porte a porte. 
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Comité des fêtes 

Le comité des fêtes de saint-Sylvestre est heureux de vous faire part de ses dernières actualités et de 
vous annoncer les événements à venir pour cette année 2024.   

Suite à l’Assemblé Générale qui s’est tenue le 12 janvier 2024, quelques changements sont à noter quant 
à la composition du Bureau.   

Nous tenons dans un premier temps à saluer Christian Binet et Claude Biron qui quittent le Bureau pour 
laisser place à de nouvelles arrivées. Nous les remercions pour leur dévouement au sein de l’association 
et nous sommes heureux de pouvoir compter sur leur expérience et leur contribution pour les organisa-
tions à venir.   

Le comité des Fêtes souhaite donc la bienvenue à Caroline Barroul, Virginie Chevalier ainsi qu’à Evelyne 
Jammet qui apporteront sans aucun doute une nouvelle dynamique à notre commune.   

Ces annonces sont l’occasion de vous présenter la constitution du nouveau bureau avec à la Présidence 
Caroline Barroul et son vice-président Benjamin Collin. Le pôle trésorier se compose de Madeleine Faure 
et de son adjointe Virginie Chevalier ; et nous retrouvons Laurence Pouyaud au poste de secrétaire et 
Evelyne Jammet son adjointe.  

Cette nouvelle équipe partage une volonté commune : mobiliser et rassembler autour d’événe-
ments pour permettre à chacun de se connaître et de se retrouver. 

Nous en profitons pour vous annoncer divers événements à venir pour cette année.   

Le 9 juin 2024 à partir de 12h (sous réserve de la météo) aura lieu “la Fête des Voisins de Saint 
Sylvestre” ou tous les habitants sont les bienvenus. L’occasion pour chacun d’entre nous de montrer 
et de partager ses talents culinaires autour d’un pique-nique commun. Pensez à amener vos boules de 
pétanque, molky et autres jeux pour partager cet après-midi. 

Un apéritif sera offert par le Comité pour débuter ce moment de partage et de convivialité.   

L’été sera marqué par deux nouveaux marchés d’été, les 5 juillet et 2 août où nous pourrons dégus-
ter des produits principalement de Saint Sylvestre et de ces alentours (escargots, assiettes de charcute-
ries et saucisses de porcs cul noir, fromages, miel et ses produits dérivés, et bien d’autres...) une buvette 
sera présente sur place pour accompagner cette soirée festive. 

Du 14 au 18 août se déroulera l’exposition d’été annuelle qui vise à mettre en lumière nos produc-
teurs et talents locaux.   

Le 17 août, pour conclure cette exposition, nous organiserons un repas jambon à la broche accompagné 
par un concert de l’orchestre PASSION et d’un feu d’artifice offert par la mairie de Saint-Sylvestre.  

Cet automne le Comité des Fêtes est heureux de vous convier à une pièce de Théâtre « Vivre en 
2042  » (entrée gratuite). 

Et le 1
er

 décembre, nous organiserons notre traditionnel Marché de Noël afin de clôtu-
rer cette année dans la joie et la bonne humeur.  

 

En espérant vous voir nombreux, aux manifestations que l’on vous propose pour par-
tager ces moments conviviaux. 
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Il était une fois Saint-Sylvestre, notre com-

mune….  

3 août 2024 – Histoire du maquis de Grandmont, une parenthèse dans l’his-

toire de nos maison, pour célébrer le maquis de Grandmont… Il y a 80 ans. 

 

Pourquoi le maquis de Grandmont ?  

Re-situons les « Monts d’Ambazac », qui culminent à 700 mètres, et qui sont assez difficiles d’accès à 
cette époque, avec la rareté des routes et leur tracé sinueux. 

La France gouvernée à la fois par le régime de Vichy et occupée par les troupes allemandes, devient 
un peuple silencieusement en opposition, malgré une intense propagande. 

Notre territoire, et particulièrement cette moyenne montagne que sont les Monts d’Ambazac, devient 
le refuge de ceux qui doivent fuir le régime de Pétain et des réfractaires au S.T.O. (service du travail 
obligatoire) 

Saint-Sylvestre et Saint-Léger deviennent des positions-clés pour les futurs maquisards. 

Dès l’automne 1943, les premiers arrivèrent : Germaine Prince-Stern, de Grandmont, se 
souvient de l’arrivée du premier, Angelo Trotto, cultivateur d’origine italienne, qui faisait 
partie du groupe. 

Le groupe franc de Grandmont se composa d’hommes jeunes, déter-
minés, qui se spécialisa dans les coups de main et actes de sabotage, 
par exemple la voie ferrée Paris-Toulouse notamment. En faisaient 
partie : Roger Valade, qui devint directeur d’usine Weston, Bernard 
Katz, que nous avons reçu en Mairie de St Sylvestre, décédé voici 
trois ans à l’âge de 98 ans dont la carrière fut élogieuse ; Jacques Ansot adminis-
trateur au Gabon, Maurice Perlade, Léon Faure retraité de l’usine Heyraud, Albert 
Brachet qui fut administrateur de la Coopérative des ouvriers plombiers de Li-
moges, le chauffeur Angelo Trotto ; paysan italien d’origine. 

Mais le gros de la troupe était formé de groupes d’origines diverses par affinités 
particulières : A. S (armée secrète) et F.T.P. (francs-tireurs et partisans, celui-ci 
plutôt de tendance de gauche.). 

Le débarquement du 6 juin 1944 rendit officiel à cette date le « Maquis de Grandmont ». Roger Va-
lade était sous les ordres de Fourcade, dit Vergnaud, qui fut arrêté le 4 juin et tué ensuite. 

Aussi, Roger Valade fit connaître Grandmont à René Olivier, dit « Denay » (Denaï, du nom de son vil-
lage des Pyrénées.) 

Présentons Denay : Béarnais de 38 ans, beau garçon, beau parleur, faisant preuve de cou-
rage et de faconde. Il devint le chef indiscutable de ce camp, par le fait des circonstances. 
Il préconisa la formation d’un camp important, à l’instar de celui des Glières, réparti entre 
les hameaux voisins de Grandmont. Il est vrai qu’il y eut plus de 500 hommes, dans les en-
virons de Barlette, les Sauvages, le Mogot, Brugères, et plus au nord, sur Saint-Léger. 

Comment, avec un petit groupe de direction, mobiliser un tel effectif, les encadrer, les ar-
mer, et nourrir les arrivants toujours plus nombreux ? 

Angelo Trotto par Izis 
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Les élections européennes se dérouleront le dimanche 9 juin 2024. 

En raison des travaux de rénovation de la salle polyvalente, le bureau de vote 
sera exceptionnellement installé à la Mairie. 
 

Le bureau de vote sera ouvert de 8h à 18h. 

 

La municipalité fait appel aux volontaires pour l’organisation et la tenue du bureau de vote. Si vous sou-

haitez nous consacrer quelques heures de votre temps, merci de vous faire connaître au secrétariat de 

la Mairie (05 55 71 33 66).  

 

Pour voter lors des élections européennes 2024, vous pouvez vous inscrire en ligne jusqu'au 1er  mai, 

ou avec le formulaire jusqu'au 3 mai. Mais vous avez jusqu'au 29 ou 30 mai, si vous êtes dans une si-

tuation particulière (jeune de 18 ans sans recensement citoyen, déménagement récent, récente acquisi-

tion de la nationalité française, droit de vote récemment recouvré). 
 

https://www.maprocuration.gouv.fr 

https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R16396 

La mémoire doit être plus forte que l’oubli, car de la défense de nos valeurs 

dépend l’existence d’un monde de paix, de justice et de fraternité. 

Le 3 août 2024 à 10 h 00 nous célébrerons un triste anniversaire, qu’il ne 

faut surtout pas oublier.  

Il y a 80 ans le Commandant René Olivier, le Capitaine Paul Simon, l’Adju-

dant Henri Lamarque, les volontaires FFI Germain Laplagne et George Le-

moine mais aussi André Bourbonnaud, victimes civiles sont tombés à Saint

-Sylvestre sous les balles de la barbarie Nazie.  

Tous ces résistants de lumière et d’ombre nous donnent une leçon sur les 

valeurs du respect et de l’humanité. 

Afin de porter cette mémoire nous nous retrouverons au monument aux 

morts de Saint-Sylvestre à 10 h 00 puis dans un cortège nous nous ren-

drons au monument des maquis. 

         A vos radios. 

Le 8 mai 2024 dès 8h24 France bleu met à l’honneur Saint-Sylvestre, ses artisans, son patrimoine, ses 

associations… 

Dans un même temps la cérémonie de commémoration aura lieu dès 10 h 00 au monument aux morts. 

Elle sera suivie d’un verre de l’amitié. 

https://www.google.com/search?client=firefox-b-d&q=mairie+st+sylvestre+87
file:///F:/2024/BULLETIN%20MARS%202024/%0dhttps:/www.maprocuration.gouv.fr%0d
file:///F:/2024/BULLETIN%20MARS%202024/%0dhttps:/www.maprocuration.gouv.fr%0d
https://www.service-public.fr/particuliers/vosdroits/R16396
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Point lecture 

Voltaire affirmait que «La lecture agrandit l’âme ». 

Tous les premiers et troisièmes samedis du mois, de 9 h à 11 h, Madame Lacroix vous accueille bé-

névolement avec le sourire au 2ème étage de la mairie. De nombreux livres sont à votre disposition 

gratuitement. Il y a en pour tous les goûts et pour tous les âges.  

Pour les personnes dans l’incapacité de se déplacer un portage à domicile est mis en place, pour ce-

la vous pouvait contacter la mairie. 

Enfin régulièrement les boîtes à livres sont alimentées et utilisées, quel bonheur ! 

Cependant, nous y retrouvons des fonds de placards avec parfois des courriers adressés ou même 

des déchets. Soyons vigilants ! 
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La population locale était toute dévouée aux maquis, la nourriture ne manqua jamais. : les pro-
blèmes furent l’armement, avec la formation et l’encadrement. 

C’est alors que naquit l’idée de l’expédition d’Argentat, en Corrèze. Elle fut mise sur pied afin de 
ramener munitions, armes, pistolets-mitrailleurs provenant d’un parachutage, que la Résistance 
avait stockés dans une scierie. 

On utilisa le camion-citerne d’une entreprise de vidange de Limoges, qui, après un copieux net-
toyage, réussit cette gageure. Il faut dire que Bernard Katz en uniforme allemand, faisait forte im-
pression, accompagné de deux autres maquisards, il mena l’expédition sans encombre. 

Le 14 juillet 1944 arriva : Un détachement de maquisards célébra ce jour par un défilé sur la place 
de St Sylvestre, avec pose de gerbe au monument et participation de la population : les maqui-
sards se croyaient en toute quiétude. Les tractions circulaient pavillon AS au vent. Ce fut une belle 
cérémonie. 

Mais arrive le 3 août : un jeudi. 

 

C’était une journée assez brumeuse. Que faisaient les habitants ? 
Paul Chambaud, le père de Nicole, coiffeur sur la place, rasait la 
barbe de Léon Lacombe, le boucher. Les jumeaux Roger et René 
Maféty, avec leur copain Ardellier, frère de Suzanne Chambaud, tous 
de 16 ans, jouaient sur la place. 

 

Germaine Chassagnat, l’épicière, s’apprêtait à aller chercher son lait journalier à la Chaize. Julien 
Labarre, le charron, travaillait à l’atelier avec son apprenti, Pierrot Buffetaud . De même pour Bap-
tiste Doirat, le menuisier. 

La venue des Allemands avait bien été signalée quelques jours auparavant, mais fallait-il y 
croire ? La veille, pourtant, des jeunes filles agents de liaison, de Limoges, avaient prévenu Julien 
Labarre et d’autres. 

Celui-ci, avec l’apprenti et Baptiste Doirat, sont partis dès le matin vers Larmont, dans la vallée. 

Tant qu’à Léon Lacombe, il s’est enfui vers les Bros avec une joue rasée, l’autre pas. Et Paul 
Chambaud, qui venait d’être opéré de l’appendicite, se remit au lit après une friction à l’eau de Co-
logne. 

Dès la colonne allemande signalée à la Crouzille, plusieurs hommes se mirent en route pour pré-
venir : à Chabannes, il y eut Lenoir, relevé par Valleton, à la Borderie qui, en vélo, gagna Grand-
mont. Il rejoignit ensuite Brugères où étaient les F.T.P. 

Il y eut Ernest Bayout, restaurateur à Limoges, qui arriva en camion-
nette ; bien renseigné par les Allemands, de bons clients. 

Son épouse était une fille Barbier, l’une des filles du boucher de 
Grandmont, dont la maison était le P.C. du maquis. 

 

Puis, le curé arriva pour avertir également. 

A Grandmont, la nouvelle tomba alors qu’une réunion la veille au soir avait décidé du départ de 
Denay pour St Priest Taurion, et de la désignation d’un nouveau chef à Grandmont : Lucien Faure. 
Cette réunion avait été vive, car Denay était réticent, on a dit qu’ une affaire de cœur le retenait à 
Grandmont. 

Maison Barbier 
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Denay décide de partir en reconnaissance, il s’enjoint l’adjudant Lamarque, Paul Simon et Henri 
Laplagne, qui prennent place à  l’arrière. Hillaire n‘étant pas armé, c’est Georges Lemoine qui le 
remplace. 

Et arriva le drame à l’entrée du bourg de St Sylvestre, à l’embranchement de la route de Fanet. 

 

Les Allemands sommèrent les trois jeunes de mettre les cinq maqui-
sards dans le fossé. Ils virent Georges Bourbonnaud par la vitre du 
camion avec son visage tuméfié. 

Au bas du bourg, une petite fille de sept ans a été témoin de cette ani-
mation : elle a vu arriver la file des camions ennemis qui se suivaient 

jusque sur la place, de ce qu’elle pouvait apercevoir. 

Les soldats (environ une douzaine) entrèrent dans la maison, demandèrent un repas ; la maman 
fit une omelette de pommes de terre. 

Dans la pièce à côté, le « débarras », était pendu un casque militaire. La mère, interrogée, dit que 
c’était celui de son beau-père, Jean, de la guerre de 14. Aussi, avec respect, il la laissa tranquille. 
La petite fille tenait sa mère par la jupe, toutes deux assez tremblantes. 

Les Allemands avaient posé une mitrailleuse en face de la maison, direction Huraud, et tiraient de 
temps à autre. 

Ils étaient installés partout, et devant chez la voisine, Germaine, dite « Mémène » pour tout le 
monde. Nous comprenions qu’ils reviendraient en vacances la guerre finie. 

La famille a dormi chez la « Mémène », la mère, le grand frère, la petite fille et sa petite sœur. 

Le lendemain, ou plus tard, Mémène attrapa une poule, la tua, la pluma, et elle fut mangée. 

Le dimanche, selon la tradition, il y avait la messe. Et les demoiselles Boursicaud, couturières de 
Coudier, n’y auraient pas manqué. Aussi, après la messe, elles emmenèrent à Larmont le grand 
frère, Abel ; 

Quand les Allemands furent partis, ils laissèrent à l’emplacement de la mitrailleuse, un stock de 
« cachous ». que les enfants ont bien convoités. Mais le père Julien, de peur d’un empoissonne-
ment, les a tous ramassés, et enterrés dans le jardin…. 

A Grandmont, les maisons occupées par les maquisards, avec les inscriptions de fonction, furent 
incendiées. La petite fille, avec sa maman, près du moteur de la scie, au sous-sol de la maison, 
entendit les détonations : «c’est Grandmont qui saute », dit la maman. 

Le maquis de Grandmont avait vécu. 

 

 

 

Marthe Moreau 

Photo de l’inauguration de la  stèle des 

maquisards. 
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Sport 

CHAMPIONNAT DE FRANCE UNSS CROSS COUNTRY 

 

Six élèves du collège d'Ambazac ont participé au championnat de France UNSS de CROSS COUN-
TRY les 19 et 20 mars 2024 à DOL de BRETAGNE dont une élève originaire de Saint-Sylvestre 
(Alice VALEYRIE) qui a fini à la 43

ème
 place, ce qui est la meilleure performance de l'équipe  

 
Les six athlètes ayant participé a ce championnat se sont admirablement bien battus et ils ont très 
bien défendu les couleurs du collège... et de leurs communes. 
Le parcours manquait cruellement de côtes à leur goût (Pas les monts d'Ambazac, à Dol de Bre-
tagne) et ce manque de dénivelé, malgré quelques faux plats montants, s'est avéré préjudiciable sur 
un circuit très très roulant, donc très rapide. 
Ils finissent malgré tout 30

èmes
 sur 45, en équipe. 

Leurs professeurs sont très fiers d'eux et retiennent une super ambiance bon enfant, de très belles 
courses acharnées et surtout de belles émotions !!! 
On leur souhaite le meilleur pour leurs prochaines échéances sportives et que cette expérience leur 
serve également dans le cadre de leurs vies futures." 
 
Remerciements à la municipalité de Saint-Sylvestre pour son aide. 
 
L'équipe des professeurs d'EPS du collège d'Ambazac.  
 
 
 


